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Presidente de la República Bolivariana de Venezuela, 
Nicolás Maduro Buenas tardes Venezuela, buenas noches a 
aquellos venezolanos y venezolanas donde ya la tarde se haya 
despedido, un saludo para todo nuestro pueblo hoy 29 de no-
viembre del año 2018. Estamos cumpliendo 100 días de la activa-
ción del programa de carácter estratégico, de carácter estructural 
del Programa de Recuperación Económica, Crecimiento y Pros-
peridad, 100 días intensos, necesarios para ir construyendo nue-
vos equilibrios en base a una muy pugnaz actividad económica 
enfrentados al modelo de guerra económica que nacional e in-
ternacionalmente se ha entregado, se ha lanzado contra el pue-
blo de Venezuela durante todos estos años; el modelo de guerra 
económica que ha pretendido robarle, secuestrarle a los vene-
zolanos su derecho al trabajo, a la prosperidad, a la riqueza, a la 
tranquilidad.

En definitiva el modelo de guerra económica que ha pretendi-
do quitarle el derecho a la felicidad económica, a la felicidad, a la 
tranquilidad económica, a la prosperidad económica que hemos 
vivido en los momentos en donde nuestra revolución demostró 
la capacidad para distribuir e invertir la riqueza nacional en la 
salud, la educación, la vivienda, el derecho al trabajo, a la seguri-
dad social; en condiciones de lo que podríamos llamar en tiem-
pos de las vacas gordas, de altos ingresos para el país, en tiempos 
donde no había lo que hoy hemos venido enfrentando de mane-
ra progresiva, consuetudinaria, de manera muy firme. 

Me ha tocado enfrentar durante estos 3 años una secuencia 
de eventos y de ataques económicos, el primero de todos fue el 
ataque contra el precio petrolero que nos llevó, los ingresos pe-
troleros como ustedes recuerdan del barril por encima de 100 
dólares a un barril más o menos oscilante entre 20, 30 dólares 
el barril durante 36 meses continuos, fue un primer golpe eco-
nómico importante, movido por las manipulaciones de mercado 
que desde ese gran productor de petróleo que hoy es ese gran 
actor petrolero que hoy es los Estados Unidos de Norteamérica 
lograron articular para golpear la economía de varios países po-
derosos, entre ellos Venezuela, de varios países petroleros, entre 
ellos Venezuela, golpear la economía rusa con aquella obsesión 
anti rusa que hay en las élites imperiales de los Estados Unidos, 
golpear la economía de la República Islámica de Irán, golpear y 
debilitar la economía venezolana y golpear y debilitar la capa-
cidad de influencia, de negociación, de gobernanza mundial de 
la energía y de la economía de los grandes países productores 
petroleros, de la OPEP y no OPEP. 

Fue un golpe sumamente severo que coincidió en segundo 
lugar —como debemos recordar— queridos compatriotas, coin-
cidió con el cierre de todas las posibilidades financieras y ban-
carias a nivel mundial que en su momento expliqué bastante. 
Venezuela tuvo que pagar una alta suma de capital e intereses 
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de la deuda externa en el mismo período de 36 meses teniendo ce-
rradas —producto de la guerra financiera mundial— encabezada 
por el imperialismo norteamericano, teniendo cerrada las posibili-
dades naturales de refinanciamiento, de financiamiento que cual-
quier país o ente en el mundo tiene de manera correspondiente a 
sus capacidades de pago, a su poder económico, a su trayectoria de 
buena paga como somos los venezolanos, pagamos una cantidad 
superior a 74 mil millones de dólares, 74 mil millones de dólares, 
una guará, en este período; teniendo vetado, prohibido el acceso 
al refinanciamiento natural de alguna de esas cargas, de alguno de 
esos montos de deuda como cualquier empresa o ente en el mun-
do hace, refinancia, patea la deuda para unos años después, o se 
financia con nuevas fuentes de compromiso soberano del país que 
tranquilamente nos hubiera podido liberar por lo menos la mitad 
de esos 74 mil millones de dólares que pagamos en ese período. 

Fue un desangramiento compatriotas, Venezuela tuvo que ir al 
pago y sacar de sus entrañas esos recursos grandes, ingentes re-
cursos en moneda internacional porque hasta ese momento fue 
la única manera que se encontró en los equipos económicos, de 
evitar mayores daños del ataque imperial contra la economía vene-
zolana; hasta que recientemente, hace un año aproximadamente 
declaramos un proceso de renegociación global de los compromi-
sos internacionales que está en pleno proceso de desarrollo, como 
diría Walter Martínez y que va muy bien, y que ha servido como 
fórmula para Venezuela, reconfigurar todos sus compromisos ex-
ternos, replantearse el modelo de pago, etc., etc. 

Un tercer elemento muy importante compañera vicepresidenta 
doctora Delcy Rodríguez Gómez, compañero vicepresidente de la 
Economía, ministro de Industria doctor Tareck El Aissami, com-
pañero presidente del Banco Central de Venezuela, doctor Calixto 
Ortega, vicepresidentes de gobierno, compañeros, ministros, mi-
nistras, primera combatiente. Un tercer elemento muy importante 
de estos años que están en pleno proceso de desarrollo y que nos 
hicieron hilvanar este Programa de Recuperación Económica en 
estas 10 líneas estratégicas, tiene que ver con el proceso de bloqueo 
y persecución económica, comercial y financiera por parte del go-
bierno de los Estados Unidos de Norteamérica contra la República 
Bolivariana de Venezuela; proceso que se aceleró con la llegada de 
la administración de Donald Trump a la Casa Blanca. Durante los 
años 2017-2018 se han tomado un conjunto de medidas para per-
seguir las cuentas bancarias de Venezuela en el mundo, para se-
cuestrar, secuestrar miles de millones de dólares de Venezuela, de 
los venezolanos en el exterior, miles de millones de dólares como 
todos saben, comprometidos para comprar medicinas, alimentos, 
insumos, materias primas como normalmente cualquier país hace 
porque nosotros no le mendingamos a nadie en el mundo ni me-
dio, nosotros no andamos mendingando por el mundo, ni lo hare-
mos jamás, nosotros producimos y parimos nuestros recursos con 
dignidad, con dignidad, ni en el peor momento en que el petróleo 
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se nos bajó a 20 dólares el barril y pasamos de ingreso de 3.500 mi-
llones de dólares mensajes a cero, ni el peor momento se nos pasó 
por la cabeza mendingarle a nadie en este mundo, siempre hemos 
conseguido nuestros recursos y siempre los conseguiremos, hagan 
lo que hagan en el imperio del norte, Venezuela siempre conse-
guirá sus recursos; como decía mi madre, siempre recuerdo, Dios 
proveerá a nuestra Patria de los recursos que necesite, en los peo-
res momentos de mi familia siempre mi mamá tenía una oración a 
nuestro Dios que culmina diciendo Dios proveerá, claro que sí, yo 
siempre digo lo mismo, Dios proveerá; ahora, pero esos recursos 
son perseguidos en el mundo, si tenemos que pagar una importa-
ción de alimentos que es sagrada, de medicamentos en el mundo, 
el gobierno de Estados Unidos persigue a las empresas que nos lo 
van a vender, les cancela las cuentas bancarias, el gobierno de Esta-
dos Unidos, de manera criminal, persigue hasta el último dólar que 
manejamos en las cuentas bancarias del Estado, e inclusive de pri-
vados, empresarios privados para acceder a los bienes y servicios, 
lo cual como saben ustedes, en la mayoría de los casos encarece al-
tamente cualquier bien, cualquier servicio, cualquier servicio que 
estemos nosotros comprando en el mundo para complementar; 
además de esto una persecución comercial, una cosa criminal muy 
propia de los nazis, muy propia de la ideología nazista, fascista, de 
perseguir a los pueblos como persiguieron al pueblo judío, como 
Hitler persiguió al pueblo judío, Donald Trump persigue al pueblo 
de Venezuela.

Así lo denuncio, el gobierno de Estados Unidos persigue al pue-
blo de Venezuela como Hitler persiguió a los judíos, persigue todo, 
sus posibilidades económicas, su posibilidad de avance, de mejo-
ría, son tres elementos que hemos enfrentado de manera continua, 
consecutiva, largo período de precios petroleros bajos, ahora he-
mos disfrutado de un pequeño período de precios moderados y 
de acuerdo a las previsiones, bueno, la OPEP y los países no-OPEP 
en diciembre discutirán qué camino tomar; Venezuela lleva una 
propuesta a la reunión de la OPEP y no-OPEP el 6 de diciembre 
de ratificar el acuerdo petrolero y hacer una reducción importan-
te para equilibrar el mercado y defender los precios moderados, 
moderados que hemos tenido y que ahora tenemos, el precio del 
petróleo venezolano ha sufrido una caída de 18 dólares el barril en 
los últimos 15 días, deben saberlo ustedes, producto de la estrate-
gia petrolera estadounidense de deprimir los precios, de destruir la 
OPEP, de destruir el acuerdo OPEP no-OPEP.

“Venezuela lleVa una propuesta a la reunión de la opep
y no-opep el 6 de diciembre de ratificar el acuerdo

petrolero y hacer una reducción importante para equilibrar

el mercado y defender los precios moderados”.

Hemos tenido estos eventos que vamos enfrentando, de cada 
uno de estos eventos va surgiendo una experiencia, una capacidad 
de trabajo, una capacidad de respuesta, siempre con el objetivo 
central de dar la mayor suma de estabilidad, de tranquilidad, de 
felicidad social y económica a nuestro pueblo, siempre, el empeño 

de la revolución bolivariana, el empeño del socialismo bolivariano, 
dar la mayor suma de protección y seguridad social al pueblo, la 
mayor suma de estabilidad, de protección y de felicidad económica  
a las mayorías trabajadoras, ese es el empeño central con que he-
mos encarado cada una de estas coyunturas. 

En la pasada campaña electoral entre los meses de febrero, mar-
zo y abril yo asumí un compromiso con los venezolanos y las ve-
nezolanas, estaba recordando antes de empezar esta alocución, el 
Programa de Recuperación Económica fue  parte de un compro-
miso electoral para lograr el crecimiento económico y la prosperi-
dad que el pueblo venezolano merece, un compromiso firmado y 
rubricado directamente con las venezolanas y los venezolanos que 
una vez más, el 20 de mayo pasado, apostaron de manera pacífica 
en las urnas por un proyecto solidario basado en los principios de 
la revolución bolivariana; este conjunto de políticas, de medidas 
configuradas en el Programa de Recuperación Económica, Creci-
miento y Prosperidad fueron diseñadas como la acumulación del 
conjunto de experiencias obtenidas en los últimos años para forta-
lecer nuestra economía real, para estabilizar las  cuentas públicas, 
pero, sobre todo, para abrirle camino a la expansión y al crecimien-
to de la Patria productiva, del eje industrial productivo, comercial 
de nuestro país.

Hoy estamos precisamente en el día número 100 de la activación 
del Programa de Recuperación Económica, Crecimiento y Prospe-
ridad, hemos visto cómo el esquema técnico económico, estructu-
ral del programa se ha  movido en el transcurso de estos cien días, 
desde el 20 de agosto, pudiéramos decir que en los primeros 45 
días, 50 días del programa se le vio la cara a lo que va a ser el futuro 
de estabilidad, tranquilidad y felicidad económica de nuestro pue-
blo, lo que va a ser, lo vamos a lograr con un impulso, dos impulsos, 
tres impulsos, impulsos permanentes.

En estos primeros 45 días, en primer lugar, pusimos en el centro 
la recuperación del salario, el ingreso de los trabajadores venezola-
nos, la recuperación de los ingresos de las familias venezolanas, en 
primer lugar, con la fijación de una unidad de cuenta basada en el 
petro, convertir el petro en unidad de cuenta para que nos sirviera 
como nos sirve y nos va a seguir sirviendo como referencia del va-
lor de nuestra moneda en dólares, o en moneda convertible inter-
nacional, en las fórmulas que ustedes conocen y el valor de nuestra 
moneda en bolívares, compatriotas.

Quiere decir que fijamos el petro en 3.600 bolívares, que fue el 
primer cambio, ya eso está estabilizado, eso está así, 3.600 bolíva-
res para el 20 de agosto tomando en cuenta todos los factores de la 
economía, del modelo de guerra económica que  nos han instalado 
compañeros, compañeros militares que me escuchan y conocen la 
historia, la teoría, la concepción de la guerra en el mundo, a Vene-
zuela le están aplicando un modelo de guerra económica brutal, 
pero no han podido con nosotros ni van a poder bajo ningún as-
pecto, nosotros tenemos las armas públicas y secretas para seguir 
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avanzando en el modelo de recuperación económica y controlar y 
superar, como vamos a superar más temprano que tarde, todas las 
anomalías, todas las afectaciones, todas las maldades del modelo 
de guerra económica que Venezuela conoce muy bien. 

Si usted quiere conocer, compatriota ministro, compatriota  mi-
nistra, si usted quiere conocer, vicepresidente, vicepresidenta al de-
talle cómo es que funciona la maraña de perversidad del modelo de 
economía de guerra económica, pregúntele al pueblo en la calle que 
ellos saben a la perfección. ¡Son expertos! Especialistas. No necesi-
tan máster ni doctorado para conocer los mecanismos de la guerra 
económica, entenderla y saber quiénes son sus responsables. 

El primer paso fue crear la unidad de cuenta en el petro, lo cual 
nos permite, con el petro como moneda de unidad de cuenta y 
criptomoneda, establecer el precio de nuestro bolívar soberano en 
bolívares, y el precio también de nuestra moneda en moneda inter-
nacional. Eso es algo muy importante. 

También hace 100 días, tomando en cuenta una nueva forma 
econométrica de medir el ingreso y de recuperar el salario, de sala-

rizar el ingreso, compañeros, habíamos monificado el ingreso, pro-
ducto de la misma guerra, de la intensidad de la guerra vivida, y yo 
plantee, vamos a un proceso de recuperación económica para que 
sea verdadero, y el proceso de crecimiento y expansión económica 
para que sea verdadera desde el punto de vista de nuestro concep-
to, del humanismo socialista chavista de la economía, tiene que 
partir del hecho de que los ingresos del trabajador y trabajadoras 
estén salarizados, sean en salario real e impacte toda su vida, todas 
sus condiciones de trabajo. 

Había una crítica de algunos sectores de izquierda. Claro, yo la 
escuchaba, siempre la escuché, y la asumo, aunque un tiempo uno 
está sometido a fuego intenso y apenas puede responder con pie-
dras, ¿verdad? 

Castro Soteldo, compañero; Padrino López, nos vas a dejar el 
fuego cruzado de la oligarquía y del imperialismo en la economía. 
Teníamos piedras pa’ lanzar y piedras lanzamos, hasta que recupe-
ramos la capacidad de lanzar misiles y aquí estamos con el petro 
lanzando misiles y salarizando el ingreso de la clase obrera venezo-
lana y de todos los trabajadores y trabajadoras.  



5

Esto es muy importante resaltar. Fijamos el salario mínimo, hay 
que ver lo que hemos hecho en 100 días, fijamos el salario mínimo 
en medio petro, en medio de petro; el arranque del Programa de 
Recuperación Económica, medio petro. Y luego hicimos un pro-
ceso de adaptación, mejoramiento, avance de todas las tablas sa-
lariales del país, de todas; todas fueron mejoradas, ampliamente 
mejoradas todas las tablas salariales del país. La derecha salió a 
mentir con cuatro voceros por aquí y por allá, sobre las tablas sa-
lariales, los contratos colectivos, y la clase obrera confío en mí. Les 
doy las gracias a los trabajadores que me dieron su voto de confian-
za, confiaron en mi palabra.

“hicimos un proceso de adaptación, mejoramiento, 
aVance de todas las tablas salariales del país, de todas;

todas fueron mejoradas, ampliamente mejoradas”.

Y logramos salarizar todas las tablas, recuperar todas las tablas so-
bre la base de un nuevo modelo: el petro, del medio petro pa’rriba, 
la escala salarial básica de todas las tablas es el medio petro, y de ahí 
pa’rriba, ¿verdad?, tres cuartos de petro, un petro, un petro y cuarto, un 
petro y medio,  un “Gustavo petro”, etc.; dos petros, tres petros, etc., etc. 

Todas las tablas están regularizadas, nos echamos un mes y me-
dio, dos meses en eso —Vicepresidenta— detallando y establecien-
do un nuevo sistema, escuchen bien compatriotas, porque estamos 
construyendo algo nuevo, estamos innovando, esto no está en nin-
gún manual de economía, lo que estamos haciendo está en el pen-
samiento económico innovador venezolanista surgido al calor de 
la batalla contra la guerra económica y de la batalla por la felicidad 
económica, de ahí ha surgido.  

Un elemento de esta etapa, bueno, tenemos un conjunto de 
equipos de asesoría nacionales de primer nivel, con los mejores 
economistas del país, que viven en el país; tenemos equipos de la 
China, de Rusia, de toda América Latina, de Suramérica, de Europa; 
equipos de primer nivel de asesoría que están estudiando la expe-
riencia que estamos viviendo, nos están asesorando con propues-
tas para lograr los grandes objetivos a lo largo de los años que están 
por venir, empezando por el año 2019, que es un año de una gran 
prueba para toda la expansión de la economía, la estabilidad de 
la economía, la tranquilidad y la felicidad económica del pueblo. 
El 2019, que está ya anunciándose, pues, lo tenemos en la puerta 
anunciándose, ese año maravilloso, feliz, de paz y prosperidad que 
va a ser el año 2019 para todos los venezolanos y las venezolanas. 

Establecimos el sistema de tablas salariales que nos va a permi-
tir, como es el sistema de protección salarial, social, nos va a per-
mitir hacer las correcciones y las mejorías que a partir del día de 
hoy voy a hacer y anunciar. El factor de corrección que voy a hacer 
hoy es para mejorar la vida del pueblo, lo que voy anunciar hoy es 
el primer factor de corrección del Programa de Recuperación Eco-
nómica, Crecimiento y Prosperidad, en un conjunto de acciones 
de todos estos meses que están por venir y del año 2019, que nos va 

llevar a un nivel de estabilidad económica, de protección y de me-
joraría, del ambiente, del clima y del crecimiento económico real 
de Venezuela, real. ¡Real! 

El petro, el salario (medio ), las tablas salariales forman parte de 
un sistema que se va configurando. 

Los precios acordados. Sin lugar a dudas los precios acordados 
no duraron 40 días, ¡récord! Luego empezó un proceso de tira y 
encoje, pues, en los precios de los productos, en el bachaqueris-
mo, que persiste por ahí y que tenemos que acabarlo, tenemos que 
acabarlo por la vía de las reglas económicas, de la economía que 
funcione, y por la vía de la ley y la autoridad también. Claro. No po-
demos permitir mafias que se apoderen de productos, de sectores. 

Fuimos configurando un sistema de elaboración y precios acor-
dados, que debe tener plena vigencia y debe ser adaptado y mejo-
rado para el nuevo período de factor de corrección que voy a tomar. 
Se fueron identificando un conjunto de productos, en tres —debe 
saber todo el país— sectores fundamentales: el sector alimentario, 
casi 40 productos; el sector de higiene personal e higiene del hogar 
(el jabón, pasta de dientes, desodorante, champú); y el sector de 
medicamentos, ¿verdad? Tres sectores fundamentales de este pro-
ceso, de este período. Y los precios acordados ¿Cuál es el método? 
El método es establecer el costo real de producción y establecer los 
precios reales al mercado. 

No estamos descubriendo el agua tibia, solamente estamos apli-
cando un método. Y hemos dialogado, compatriotas, y hemos dia-
logado y dialogado, aquí en chiquitico, con todos los empresarios 
de este país, con todos. Y hemos escuchado razones. Y les hemos 
demostrado la verdad en muchos casos: “que tú estás haciendo 
esto, que estás haciendo aquello”. A los empresarios del país hemos 
establecido un mecanismo que debe irse mejorando ahora, perfec-
cionando, le entregamos la materia prima a los agroindustriales, 
completica; les estamos dando los créditos en bolívares y les esta-
mos dando el acceso a los dólares. Bueno, ahora será a los euros, a 
los yuanes, a los petros. Porque como dijo Putin... A Putin le pre-
guntaron ayer: “¿es verdad que Rusia se está alejando del sistema 
del dólar?”. Y Putin dijo: “no es que nosotros nos estamos alejando 
del sistema del dólar, es que el dólar se está alejando de  nosotros”. 
Y es así, al final esa locura esquizofrénica de sancionar a todos los 
países del mundo, de amenazar a todos los países del mundo, desde 
Washing6ton, lo que va a hacer es que van a matar su propia mone-
da y va a surgir por la vía de la necesidad lo que está surgiendo, un 
nuevo sistema monetario, nuevas formas monetarias y comerciales 
de relacionamiento, de compra y venta de productos y servicios en 
el mundo. Es así. Y los países tendrán que irse liberando. Y cuando 
se vaya demostrando que los países pueden funcionar sin el dólar, 
¿cuál va a ser el futuro del dólar? Veremos, veremos. 

Nosotros le estamos dando la materia prima los dolaritos que 
necesitan, la moneda en divisas convertibles, los bolívares, pero 
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además, además les pagamos el salario a los trabajadores en estos 
100 días para que no hubiera excusas de que era factor de pertur-
bación en los precios. ¿¡O miento!? Le pagamos el salario a los tra-
bajadores, de manera particular de todas estas empresas, de todas 
las empresas que hemos acordado precios, de todas compatriotas. 
Deben saber ustedes, a mí me gusta que todo el mundo sepa la ver-
dad, con la verdad —dice alguien— ni ofendo ni temo, con la ver-
dad seremos libres, y con la verdad podemos construir relaciones 
con base sólida para la economía del futuro, donde estamos todos 
incluidos, todos estamos incluidos. Así que a los empresarios les 
hemos jugado limpio nosotros. 

¿Están escuchando? Yo me reuní y me reúno con ellos siem-
pre, la Vicepresidenta Ejecutiva, el Vicepresidente Económico, los 
ministros de la Economía, la Gemas, cuántas veces no se reúnen 
con los empresarios del país de manera permanente a escuchar, a 
proponer; yo quiero que juntos vayamos en un solo esfuerzo de re-
cuperación sostenida de la economía, de una economía de equili-
brio, de ganar-ganar, donde todos los factores productivos pongan 
de su parte, si hay que hacer sacrificios, hagan sacrificios también 
por un país que tiene un pueblo allí y que tiene un gobierno que 
lo respalda, que lo protege de manera permanente; así que en esta 
etapa, en las diez líneas fundamentales fuimos estableciendo los 
sistemas, hay que entrar en la realidad, en la verdad de cómo se 
fueron burlando los precios acordados en un nivel muy importante 
el cual debemos corregir hoy, mañana, pasado mañana debe haber 
capacidad de regulación, corrección, mejoría, adaptación del sis-
tema de precios acordados que debe ser el sistema donde funciona 
el país, díganme otro sistema, ¿el sistema de precios que le dé la 
gana, al que le dé la gana,  neoliberalismo salvaje? No, no estoy de 
acuerdo, sería un sistema salvaje contra el pueblo de capitalismo 
bárbaro, saqueador, no estoy de acuerdo y me voy a oponer. 

Además, creo que funciona y funciona bien el sistema de pre-
cios acordados si se respeta, si se respeta en todos los niveles con 
la capacidad de adaptación que deba tener hasta que logremos ni-
veles de equilibrios entre ingreso, salario, costo, precios, mercado, 
estado, niveles de equilibrio en los elementos fundamentales que 
conforman la economía, vayamos aplanando la crisis y vayamos lo-
grando un nivel de equilibrio productivo, con un poderoso merca-
do interno. Yo le digo a los empresarios venezolanos apuesten por 
Venezuela, jueguen con Venezuela, ¿tienen corazón venezolano? 
¿Ustedes son empresarios venezolanos? Juéguensela por Venezue-
la también, vamos a jugárnosla por Venezuela, ahí están los meca-
nismos. 

Igualmente durante estos cien días se estableció el sistema de 
subastas del Dicom, sistema cambiario nacional, ahí tenemos el 
factor de perturbación más grave del sistema de guerra económica 
que nos imponen desde el exterior, pudiéramos decir que en los 
primeros 45 días también el dólar criminal, el dólar Cúcuta, el dólar 
Maicao, el DolarToday, el dólar Miami funcionó, pudiéramos decir, 
aturdido frente al Programa de Recuperación Económica y desde 

hace unos 40 días para acá han retomado su carrera criminal, una 
carrera criminal contra la economía nacional que daña a toda Ve-
nezuela, daña al que tiene mucho y al que tiene poco; el sistema 
de dólar criminal daña al país,  es el único que existe en el mundo, 
se nos ataca desde el dólar Cúcuta, desde el dólar Maicao, desde 
el dólar Miami, desde el DolarToday y han establecido un sistema 
para permear la fijación de los precios en el mercado interno, ahí 
está la perturbación mayor, yo sé que nuestro pueblo lo sabe y es 
uno de los retos que tenemos que vamos a controlar, que vamos, 
más temprano que tarde, a encarar y a dominar, lo vamos a lograr, 
es el mayor factor de perturbación y ellos lo saben.

“el sistema de dólar criminal daña al país,  es el único que existe 
en el mundo, se nos ataca desde el dólar cúcuta, desde el dólar 

maicao, desde el dólar miami, desde el dolartoday”.

Yo no estoy descubriendo el agua tibia y lo que le estoy diciendo 
al pueblo venezolano que el principal factor de guerra económica 
contra usted señora, señor, compatriota, amigo, compañero, com-
pañera, trabajador, trabajadora, empresario, empresaria, el primer 
factor de guerra, de daño económico es contra usted es el dólar cri-
minal que nos fijan desde el exterior y que es asumido de manera 
crítica, automática, obediente, ciega por los factores del mercado 
nacional por el comerciante, por la comerciante, por el productor, 
por la productora y eso es un factor que se debe acabar y tenemos 
que concentrar nuestra batería, nuestra inteligencia, nuestra capa-
cidad de generar políticas públicas, nuestra capacidad de goberna-
bilidad de la economía, de gobernanza de la economía debemos 
concentrarla en resolver ese tema, ¿tiene solución? Claro que lo 
tiene; yo creé un sistema de cambio, de subasta libre y fluctuante, 
libre y fluctuante y funcionó muy bien esos 45, 50 días en que los 
bichos buscaron la vuelta para hacerle daño al país otra vez. 

Pero así como ellos buscan la vuelta nosotros le buscamos la re-
vuelta, la recontra revuelta, la recontravuelta, tenemos que buscar-
la, así que en materia también de factor de corrección del sistema 
cambiario va haber muy importantes acciones a partir del día de 
hoy para ganar esa batalla también; pero en buena medida tiene 
dos componentes, este tema lo hemos analizado mucho con los 
expertos internacionales de la China, de Rusia, de América Latina, 
Argentina, Ecuador, Uruguay, expertos de las mentes más brillan-
tes del pensamiento económico están aquí con nosotros.

Hay dos componentes, el componente mercado, la oferta y la 
demanda verdadera, real, verdadera y real que se establece en la 
subasta, verdad, en la subasta económica, allí está quien trae dóla-
res y dice lo quiero vender a tanto, a equis, pin, equis, ahí siempre 
hay distintas nominaciones, hay el que trae el equis menos, el equis 
equilibrio y el equis más, pero lo cierto es que el sistema de subastas 
te da una medición del mercado real, de acuerdo a la oferta y la de-
manda de divisas convertibles que necesita el país para su normal 
funcionamiento; hay un tema de mercado, sí, que no debemos re-
zagarnos, pero hay un tema de Estado,  hay un tema de Estado que 
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es el Estado funcionando, adaptando sus mecanismos, Ministro de 
Comercio, Ministro de Planificación, Vicepresidente de Economía, 
Banco Central de Venezuela, le corresponde a ustedes, Superinten-
dente del Seniat, Ministro de Agricultura, es a ustedes, les correspon-
de como gobierno, Ministro de Alimentación, en todos los campos, 
en todos los campos del comercio cuáles son las bases reales de los 
sistemas de costos y de los sistemas de precios, porque no puede ser 
automático, ahí digo yo, también hace falta medidas de corrección, 
en ese sentido no puede ser automático que exponga un precio en el 
dólar criminal internacional y al otro día, en la mañana, aparezcan 
los nuevos precios de todos los productos, eso es caos económico, 
eso es neoliberalismo salvaje, eso es negación del derecho a la vida 
del pueblo, bueno sobre eso estamos batallando varios años, no so-
mos unos nuevos, unos novatos, pero necesitamos ajustar las leyes, 
ajustar el funcionamiento institucional, ajustar los mecanismos de 
fijación de precios, hay que trabajar más en eso porque todo lo que 
hemos hecho hasta ahora ha sido desbordado por los mecanismos 
de la guerra económica y del dólar criminal. 

El Dicom entonces también va a experimentar un conjunto de 
factores de corrección que tienen que ir acompañados de estos fac-
tores que les estoy diciendo, del mercado real, del comercio real, de 
los costos reales, de los precios reales. 

Así que el Programa de Recuperación Económica, Crecimiento y 
Prosperidad yo diría, se ha instalado de manera provechosa para el 
país, hoy tenemos elementos estructurales institucionales nuevos 
dentro de un programa coherente de visión de país, dentro de un 
programa realista, realista con las capacidades productivas y con 
las capacidades potenciales de nuestra Venezuela, es un Progra-
ma de Recuperación Económica, Crecimiento y Prosperidad que 
tiene una estrategia, que tiene una metodología y, además, tiene 
una visión integral del futuro de Venezuela, fue un compromiso 
que hice con ustedes aquel 20 de mayo y es un compromiso que 
estamos cumpliendo, pero sobre todo es un compromiso que va-
mos a potenciar y vamos a echar adelante en su cumplimiento. Este 
programa tiene otros elementos muy importantes, lo que ha sido el 
establecimiento del petro, los avances en el petro como moneda, 
criptomoneda venezolana para necesidades en moneda de divisas 
convertibles, en moneda internacional, necesidades de importa-
ción, de pago de deuda, de inversiones, de intercambio, de ahorro, 
yo creo que el petro es el instrumento de ahorro más importante 
que exista hoy por hoy en el país y se van a dar cuenta ahora con el 
factor de corrección.

“el programa de recuperación económica, crecimiento y prosperidad 
se ha instalado de manera proVechosa para el país”.
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El petro es el mayor instrumento que tiene Venezuela para cui-
dar sus churupitos, por eso les dije, haga un esfuerzo y ahorre sus 
aguinaldos, o su aguinaldo en una parte, una fracción en petro y 
me lo va a agradecer, y me lo va a agradecer, así que hemos veni-
do en estas diez líneas del Programa de Recuperación Económica 
avanzando de manera parcial y hoy procedo a tomar un conjunto 
de factores de corrección que debemos nosotros, en el transcurso 
de esta semana que viene y de las semanas que vienen, llevar ade-
lante  en su explicación, en su instalación para beneficio de nuestro 
pueblo, son factores de corrección que surgen precisamente de los 
componentes del Programa de Recuperación Económica, factores 
fundamentales y que tienen que ver con la protección de los dere-
chos económicos, de los derechos sociales, laborales de las grandes 
mayorías de Venezuela, de venezolanos y venezolanas a través de 
su salario, a través de las pensiones, a través de los bonos de las mi-
siones y grandes misiones como Hogares de la Patria y otras más; 
factores de corrección que nos permitan adecuar las variables eco-
nómicas a las realidades de estos 100 días para seguir avanzando 
en los días que están por venir. Es muy importante, yo fijé 90 días 
para evaluar, para ver, para hacer seguimiento y tomar el primer 
factor de corrección.

Creo que la propia llegada de la navidad motiva mucho para que 
este factor de corrección llegue como un regalo para las grandes 
mayorías trabajadoras, para la familia venezolana, para que este 
factor de corrección llegue como un regalo de navidad a los 100 
días de la activación del Programa de Recuperación Económica, 
Crecimiento y Prosperidad, para seguir avanzando. Ya nos tocará 
en el transcurso del 2019 con las riendas del poder político en la 
mano, con el apoyo del pueblo y la unión cívico-militar, nos tocará 
a partir del 10 de enero en que asumo el nuevo período constitu-
cional 2019-2025, nos tocará cabalgar con el Programa de Recupe-
ración Económica y tomar nuevos factores de corrección hasta que 
logremos los nuevos equilibrios de producción, abastecimiento, 
precios, salarios, precio de la moneda. 

Generación de riqueza, los nuevos equilibrios. En ese sentido 
hay buenas noticias en el logro de esos equilibrios, en un proceso 
de, pudiéramos llamar de ralentización, ¿se llama? Una palabra rara 
no muy usada en Venezuela, ralentización, la utilizan mucho en el 
campo diplomático para escribir documentos en la ONU. Canciller 
Jorge Arreaza, pudiéramos usar una desaceleración, hemos logra-
do una desaceleración importante de la inflación aún preocupante, 
pero hay victorias pequeñas y tempranas en la desaceleración de la 
inflación; muy, muy, pero muy, muy, muy por debajo de las profe-
cías autocumplidas del Fondo Monetario Internacional en sus ma-
los deseos, en sus malas políticas contra Venezuela, muy por debajo 
compañeros ministros, ministras, compatriotas que me escuchan.

Y hay buenas noticias de las proyecciones del año que viene en 
medio de la guerra económica, lo cual desde el punto de vista es-
tructural es un logro, porque aún tenemos el ataque de la moneda 

con el dólar criminal, aún tenemos el sistema perverso de fijación 
de precios automático con la moneda criminal, aunque no tenga 
ningún tipo de impacto real sobre el costo y el precio de los produc-
tos; aún con eso, puedo decir, hemos logrado una desaceleración 
importante que debemos consolidar. Es un buen síntoma. Debe-
mos consolidar hasta que logremos, como tenemos que lograr, 
crecimiento, producción, productividad, abastecimiento y una in-
flación moderada controlada, tiene que ser uno de los objetivos, 
pero mientras nosotros llegamos a esos objetivos tenemos que 
avanzar, tenemos que avanzar.

De acuerdo a las variables económicas de estos 100 días, he de-
cidido como factor de corrección colocar el precio del petro, que 
fue hasta el día de hoy de 3.600 bolívares en la unidad de cuenta 
establecida en el Banco Central de Venezuela, vamos a colocar el 
precio del petro en 9.000 bolívares soberanos, a partir del día de 
mañana 30 de noviembre.

“Vamos a colocar el precio del petro en 9 mil bolíVares soberanos, 
a partir del día de mañana 30 de noViembre”.

¿Se dan cuenta porqué les decía? Que es el mayor factor de co-
rrección en el ahorro nacional. Yo compré un certificado de un 
petro en 3.600 bolívares, y usted compró y ese certificado que us-
ted compró compatriota en 3.600 ayer le va a valer mañana vier-
nes 9.000 bolívares soberanos, 9.000 soberanos como se dice en 
la calle. Quiere decir, compatriotas, trabajadores y trabajadoras, 
que a partir de mañana, 1 de diciembre, el valor del salario míni-
mo nacional y de las pensiones de nuestros amados pensionados 
y nuestras amadas pensionadas será de 4.500 bolívares, pasa de 
1.800 bolívares a 4.500 bolívares el medio petro del salario mínimo, 
medio petro. Medio petro y eso impacta de manera automática y 
directa a todas las tablas salariales. Yo les pido señores ministros, 
señoras ministras, jefes y jefas, informen bien a sus trabajadores 
mañana, sus comunicados de cómo queda la tabla salarial para 
seguir defendiendo la salarización del ingreso de la clase obrera, 
los trabajadores y las trabajadoras del país; medio petro que en es-
tas condiciones son precisamente 4.500 bolívares soberanos y eso 
debe impactar las tablas de esta manera, directa y correspondien-
te, ¿entendido, verdad?, ¿eso se entiende?, ¿me entienden ustedes 
también compatriotas que me escuchan y ven a través de las redes 
sociales, a través de las televisoras y nos escuchan a través de la 
radio en Venezuela y más allá de nuestra frontera? Queridos com-
patriotas esto es muy importante la fijación.

“el Valor del salario mínimo nacional y de las pensiones

de nuestros amados pensionados y nuestras amadas pensionadas

será de 4.500 bolíVares, pasa de 1.800 bolíVares

a 4.500 bolíVares el medio petro del salario mínimo”.

En el caso de los aguinaldos, bueno se pagará el resto de los 
aguinaldos con el diferencial durante el mes de diciembre, ya se 
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anunciará en el mes de diciembre el pago del diferencial de los 
aguinaldos de nuestros trabajadores con el nuevo petro, petro, pe-
trico; ya todo el mundo sacará sus cuentas, ya aquí están todos los 
trabajadores, me miran en la transmisión, están todos viendo el te-
léfono y echando cuentas, ¿cuánto me toca de aguinaldo?, ¿cuánto 
me toca de esto?, ¿cuánto me toca aquí? Quiere decir, ahora en el 
mes de diciembre nosotros vamos a retomar, vamos a retomar el 
pago quincenal. Eso fue un clamor de los trabajadores y trabajado-
ras, claro los primeros 90 días del Programa de Recuperación Eco-
nómica tuvo que ser semanalmente porque estábamos trabajando 
una fórmula técnico-económica que nos dio resultado.

Hay algunas cosas que tenemos que hacerlas y sus resultados no 
podemos hacerlos explícitos porque viene el imperialismo, viene la 
oligarquía y ¡pin, pin, pin!, nos tirotea. Además que entró la reconver-
sión monetaria, tenemos que resolver el problema del efectivo en la 
calle, el Presidente del Banco Central de Venezuela, ministro Zerpa, 
ustedes tienen que estar con mucho cuidado, que la gente tenga su 
efectivo, cuidar, irse, y váyanse a los barrios para ver qué es lo que 
está pasando, quién tiene efectivo, quién no tiene efectivo, correcto.

En ese sentido el 1 de diciembre, mañana y el 1 de diciembre, los 
trabajadores van a cobrar el aguinaldo restante, 25 % de aguinal-
do, la primera quincena de diciembre la vamos a pagar el 1 ahora 
empezandito, como parte de la estrategia y un bono único de na-
vidad que vamos a pagar, un bono por Carnet de la Patria de 2.000 
bolívares soberanos para todos los compatriotas involucrados en el 
Programa de Recuperación Económica, 2.000 bolívares soberanos, 
eso es lo que van a cobrar ahora viernes y sábado, trabajadores, tra-
bajadoras, compatriotas.

“un bono por carnet de la patria de 2.000 bolíVares

soberanos para todos los compatriotas inVolucrados en

el programa de recuperación económica”.

Igualmente el 15 de diciembre van a cobrar el diferencial del 
aguinaldo y el bono Niño Jesús, a través del sistema de Hogares de 
la Patria, el bono Niño Jesús, compatriotas, diciembre, diciembre, 
el Programa de Recuperación Económica y apoyo al pueblo, por-
que sabemos que estamos, mira, batallando, y ellos lanzan duro 
para acá y mira nos defendemos y también golpeamos, y también 



10   

protegemos al pueblo, defendemos al pueblo que es lo más impor-
tante, defender al pueblo.

Y para el 30 de diciembre bueno la gente ya cobrará normal su 
segunda quincena de diciembre para despedir el año y darle la 
bienvenida con una sonrisa y fortaleza al año 2019. Igualmente 
queridos compatriotas pensionados vamos a pagar ahora el tercer 
mes que es un regalo del Presidente de la República; en estos años 
yo me inventé un regalo en diciembre, mientras prevalezca toda 
esta circunstancia de intensa guerra económica contra el pueblo, 
nosotros hemos logrado este año 100 % pensiones en Venezuela, 
100 % pensionados. Creo que es el único país de América Latina y 
el Caribe que ha logrado esta meta; 100 % pensionados, más de 4 
millones 300 mil, compatriotas en edad de ser pensionados que re-
ciben su pensión, del tamaño del salario mínimo. Ahora les corres-
ponde entonces el aumento de 1.800 bolívares a 4.500 la pensión y 
yo le voy a dar un regalo a los pensionados del país, el tercer mes 
este año, otra vez el tercer mes de aguinaldo, ¿aguinaldo es que se 
llama, verdad? Utilidades lo llaman en otros sectores, en el sector 
privado, los aguinaldos pues bolivarianos, le voy a dar un mes más 
y se los voy a pagar en petro; usted decide con ese petro, si lo quie-
re convertir en bolívares soberanos y gastarlo y pagar, si lo quiere 
ahorrar, o si lo quiere convertir por la vía de blockchain en moneda 
internacional y comprarse algún regalito con ese petro en moneda 
internacional, usted decide, es un regalo especial que yo le doy a 
los pensionados y pensionadas del país, un mes más de aguinaldo 
y se los voy a pagar en petro.

“es un regalo especial que yo le doy a los pensionados y pensionadas 
del país, un mes más de aguinaldo y se los Voy a pagar en petro”.

Medio petro, pues, a través del sistema Patria, ¿estamos listos 
para hacer ese pago verdad? Medio petro pues y usted podrá con 
ese medio petro convertirlo en bolívares, ahorrarlo en petro, mire 
que ahorrar le va muy bien, todos los que tienen certificado en pe-
tro ahorita, todos con el petro que se compraron, con su certificado 
en el momento que le correspondan, puede ir a la Superintenden-
cia y el certificado lo compró usted en 3.600 bolívares y ahora pue-
de reclamar 9.000 bolívares; ¿ah? Dígame usted ¿qué banco le da 
ese beneficio?, ¿ah, Sudeban? Ni Sudeban da ese beneficio pues, 
verdad. No hay un banco en América Latina, en el Caribe que dé 
un beneficio como el sistema del certificado de ahorro en petro. 
Correcto, ese es otro de los anuncios dentro de los factores de co-
rrección salarial, de ingreso, de pensiones que he preparado con 
motivo de los 100 días del programa de recuperación económica.

Igualmente atención a las misiones y grandes misiones. A partir 
de este primero de diciembre, a partir de ahora del sábado primero 
de diciembre, también vamos a tener una nueva tabla en el sistema 
de protección de Hogares de la Patria, vamos a incorporar, bueno 
nosotros tenemos cinco niveles, ¿verdad? El nivel de dos familia-
res, ¿correcto?, el nivel de los que tienen tres familiares, el nivel de 

los que tienen cuatro familiares, cinco familiares y seis familiares o 
más, que es protegido, son 6 millones de hogares protegidos, prote-
gidos integralmente. En este caso se trata de la protección dinera-
ria, monetaria, física, para complementar en la familia a la familia 
trabajadora —¿Verdad, Cilia?—, complementar en la familia direc-
tamente.

“Vamos a tener una nueVa tabla en el sistema

de protección de hogares de la patria”.

Esta es una modalidad que tenemos que desarrollar a mayor ni-
vel, Aristóbulo, mucho más, cómo es la protección, poner la familia 
en el centro de toda la acción de gobierno revolucionario, todas las 
misiones y grandes misiones, todas alrededor de la familia, de los 
6 millones de hogares, la Gran Misión Vivienda Venezuela, la cum-
pleañera Gran Misión Barrio Adentro-Barrio Tricolor, la Misión Ba-
rrio Adentro Salud 100 %, las misiones educativas Robinson, Ribas, 
Sucre, todas las misiones de educación, salud, vivienda. La Gran 
Misión Hogares de la Patria tiene que ser una gran articuladora en el 
hogar, en lo territorial, en lo local, en lo concreto. Y, bueno, nosotros 
tenemos que ver las formas de apoyar, proteger a la familia venezo-
lana a partir del esquema de los 6 millones de hogares protegidos.

Esto es algo único de verdad, ministros, ministras, no solamen-
te Aristóbulo, compañeras y compañeros ministros del área social 
que están aquí presentes, Blanca Eekhout, don Eduardo Piñate, el 
ministro de Cultura, la cultura en el hogar de la Patria; la música, 
el teatro, la cultura, la espiritualidad, la identidad nacional, entre 
otros ministros que puedo visualizar del sector social. ¡Los CLAP! 
Ministro Medina, los CLAP y los 6 millones de hogares protegidos. 
El CLAP ampliado. Tenemos algunos regalitos ahorita para el CLAP 
en diciembre. El CLAP es factor fundamental de estabilidad, de 
igualdad, de felicidad. Cuando se hable de igualdad social en Vene-
zuela, tiene que hablarse de los CLAP; cuando se hable de estabi-
lidad económica, tiene que hablarse de los CLAP, porque los CLAP 
son el mayor factor de estabilidad y de igualdad hoy por hoy en la 
Venezuela de la guerra económica imperialista contra nuestro país. 
¡Los CLAP y los 6 millones de Hogares de la Patria! Es fundamental, 
Tareck, trabajarlo; Aristóbulo, trabajarlo, trabajarlo intensamente; 
mejorar, mejorar, ampliar, expandir; mejorar, ampliar, expandir los 
CLAP. La llegada, la frecuencia, la calidad, el número de productos, 
etc. Esa es nuestra arma secreta, esa es el arma secreta de toda esta 
etapa que hemos vivido, para, mira, estirar lo poquito que nos en-
traba y nos ha entrado, el poquitico así estirándolo y llevándoselo 
a todos los hogares en productos, en satisfacción, en atención, en 
salario, en bono. ¡Tremendo esfuerzo que hemos hecho y estamos 
haciendo! Y vamos a seguir haciendo con la gracia y la bendición 
de nuestro Dios, creador del cielo y de la tierra y de nuestro señor 
Jesucristo que nos ama, nos acompaña y nos bendice todos los días. 
Y de cuántas oraciones de ustedes, compatriotas, que recibimos 
con humildad, con mucho amor y con mucha fe, sus oraciones, sus 
bendiciones. De ti, mujer venezolana, sí, de ti; de ti, hombre bue-
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no; de ti, juventud; de ti, niño y niña. Cuánto amor, cuánta sonrisa, 
cuánta fuerza que nos dan los niños y las niñas de Venezuela, son 
su esperanza inocente y renovada y bella sobre nuestro país. 

Así que Hogares de la Patria anuncio, a través de esta cámara 
que tengo aquí a la derecha, Hogares de la Patria, a partir del pri-
mero de diciembre  hemos también aplicado factor de corrección 
y vamos a incorporar un nuevo nivel, el nivel uno de un familiar; 
son 200 mil familias, son 200 mil personas, mejor dicho, esas 200 
mil personas van a recibir 800 bolívares mensuales. Y la nueva tabla 
de Hogares de la Patria, Aristóbulo, para que se difunda hoy por 
las vías directas de interconexión, de redes sociales, de Whatsapp. 
Ustedes tienen su vía, ¿verdad? ¡Del Sistema Patria! Nosotros no 
necesitamos Whatsapp, nosotros tenemos el Sistema Patria y nos 
comunicamos con millones, casi 20 millones de venezolanos inte-
grados de manera permanente al Sistema Patria. Bueno, aquí está, 
un hogar con dos personas, protegido por Hogares de la Patria, 
1.200 bolívares mensajes, lo van a cobrar ahora en diciembre; de 
tres personas, 1.800 bolívares; de cuatro personas, 2.400 bolívares; 
de cinco personas, 3.000 bolívares; y de seis personas o más, 3.600 
bolívares.

Este sistema de protección social de la Gran Misión Hogares de 
la Patria debe perfeccionarse, Aristóbulo, Delcy, vicepresidenta 
ejecutiva; y debemos perfeccionarlo en toda su magnitud, pensar-
lo, pensarlo, porque al lado de los CLAP el Sistema de Hogares de 
la Patria es también una de las maravillas que permite el milagro 
de la seguridad social, de la protección social, de la igualdad social, 
del acompañamiento de nuestro pueblo en medio de tanta guerra. 
Tenemos que tener conciencia en los instrumentos que hemos ido 
creando: los CLAP, Hogares de la Patria, el carnet de la patria, ¡el 
carnet de la patria! Y la protección para todo nuestro pueblo.

Igualmente a las mujeres, compatriotas, queridas compañeras, 
el bono de Parto Humanizado y Lactancia Materna sube en el fac-
tor de corrección a 2.400 bolívares. Y a los compatriotas, más de 
1 millón de compatriotas de la Misión José Gregorio Hernández, 
creada por nuestro comandante Chávez, en el factor de corrección 
1.800 bolívares soberanos, son elementos que forman parte... En 
Chamba Juvenil, Pedro Infante, con el factor de corrección que-
daría en 1.125 soberanos. ¡Chamba Juvenil! Igualmente a los cul-
tores populares, Ernesto Villegas, 4.050 soberanos. Y debe saber, a 
la nómina privada que venimos nosotros cancelando, y la nómina 
por cuenta propia, el Programa de Recuperación Económica, Cre-
cimiento y Prosperidad, mantenemos el pago de esos salarios, pa’ 
que nadie tenga la excusa para aumentar los precios.

“el bono de parto humanizado y lactancia materna sube en el 
factor de corrección a 2.400 bolíVares […] más de 1 millón de 
compatriotas de la misión josé gregorio hernández, en el factor 
de corrección 1.800 bolíVares soberanos […] en chamba juVenil, 
con el factor de corrección quedaría en 1.125 soberanos […]

igualmente a los cultores populares, 4.050 soberanos”.

Son los factores de corrección que nos llevan precisamente, por 
la vía de la corrección del petro, del valor del petro, del valor del 
salario, del funcionamiento del sistema cambiario y del valor de la 
moneda convertible, a partir de mañana, y, bueno, la adecuación 
necesaria de todos los elementos. Igualmente los precios acorda-
dos, se ha hecho la ronda de conversaciones, diálogo directo con 
todos los empresarios del sector alimentario, agroalimentario, de 
higiene personal y del hogar, y de medicamentos, se ha hecho con 
paciencia, con capacidad técnica, y tenemos nuevos precios acor-
dados con todos estos sectores que van a ser anunciados mañana y 
ejecutados de manera directa por la Vicepresidencia de Economía, 
que dirige nuestro compañero Tareck El Aissami. ¡Nuevos precios 
acordados! Y pido al pueblo defenderlos, pido a los empresarios 
respetarlos, y seguir... Miren, nosotros hemos establecido un me-
canismo para ir adecuando los precios que tengan que ser adecua-
dos, así como adecuamos, defendemos el empleo, la estabilidad en 
el empleo, el salario, las pensiones, los bonos de las grandes mi-
siones, así también tenemos ojos claros para ver cuándo hay que 
adecuar algún precio de algún producto, de algún bien, de algún 
servicio. Hasta que sigamos avanzando en el transcurso de estos 
meses del año 2019, hacia un nivel de estabilidad necesario, acep-
table de felicidad económica, de mayor felicidad y estabilidad eco-
nómica para nuestro pueblo. Eso es muy importante, los precios 
acordados.

¡Atención, oído! Son mecanismos, es el mecanismo. Bueno, ya 
lo han probado, cuando los precios están a lo loco quién es el per-
judicado, ¿quién? El pueblo, el trabajador, la trabajadora, la familia 
venezolana. Los precios tienen que tener ley y tiene que haber pa-
rámetros para acordarlos, ¿en función de qué? De la justicia social, 
de la felicidad social y económica, de la estabilidad económica de 
la sociedad y de la familia, en función de eso, compañeros, en fun-
ción de eso. Y sobre eso nosotros tenemos leyes, se ha legislado. 
Agradezco a la Asamblea Nacional Constituyente, al compañero 
Diosdado Cabello y a todos los constituyentistas por la adaptación 
de todas las leyes que tienen que ver con el comercio, y hay que 
meterles la lupa para perfeccionar las leyes, para perfeccionar las 
instituciones, y a partir de mañana habrá nuevos precios acorda-
dos que el pueblo debe vigilar, debe defender; y los empresarios y 
comerciantes deben respetar.

Igualmente, bueno, quisiera también anunciarles, se está yen-
do noviembre, llega el mes de diciembre, ¿verdad?, llega diciem-
bre como siempre con mucha alegría, con mucho colorido, con 
muchas luces; llega diciembre con esperanza, nosotros los cristia-
nos practicantes, que sabemos de oración desde nuestro corazón, 
nosotros cristianos practicantes, que sabemos orar desde nuestro 
corazón, y que sabemos llevar la oración y el mandato de nuestro 
Dios a la acción. Oración, acción. No nos quedamos en la oración 
ni en la proclama de la justicia, la igualdad y la felicidad; no, vamos 
a la acción como cristianos practicantes, vamos a la acción para lle-
varle al pueblo esa felicidad. Yo estoy apostándole a todo otra vez. 
Es más, para que diciembre, estas navidades del año 2018 sean las 
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navidades más bellas, más coloridas, más bailadas y más felices de 
todas las navidades que hayamos conocido en estos últimos años, 
en estos últimos cinco, seis años. Sean navidades felices en familia, 
en comunidad, en Patria. ¡Patria feliz! ¡Patria feliz, sí! Haz feliz a tu 
Patria, que es tu familia, haz feliz a tu hijo, a tu hija, a tu nieto, a tu 
nieta; haz feliz a tu padre, a tu madre, a tu abuelo, a tu abuela; a tu 
esposo, a tu esposa, a tu compañera, a tu compañero, a tus amigos, 
a tus amigas: ¡Haz feliz! Esa es la Patria. La Patria es el hombre, can-
tó Alí Primera, la Patria es el hombre, la Patria es la mujer; la Patria 
es el hijo, es la hija, es el nieto, es la nieta, es la familia; es el amigo, 
es la amiga. Y qué bella la renovación de esa esperanza y esa felici-
dad. Cada vez que se anuncia la llegada del Niño Dios, de nuestro 
Niño Jesús, hay que pedirle al Niño Jesús, hay quienes les piden con 
cartas al Niño Jesús, otros le piden a San Nicolás, estoy a la orden, 
para los que le pidan a San Nicolás asumo mi cuota, mi parte, el 
que le pida al Niño Jesús y le pida a San Nicolás. A Santa Claus no 
le pidan que está muy lejos, Santa Claus está muy lejos, verdad, le 
hacen su carta, pídanle paz para Venezuela, pídanle felicidad para 
los humildes, para el pueblo, para todo el que trabaja, pídanle un 
año 2019 grande, grandioso, bello, pidan todo lo que tengan que 
pedir y como ya me llegaron algunas cartas voy anunciar a los Clap, 
atención a los Comités Locales de Abastecimiento y Producción, 
los Clap, el milagro de la Revolución bolivariana, los Clap hay que 
atenderlos con belleza Aristóbulo, visitar los Clap, los consejos co-
munales, las comunas, alimentar, apoyar, alimentar espiritualmen-

te, energéticamente el liderazgo, el 80 % de las jefas y los líderes de 
los Clap son mujeres en todo el país, 80 %, así debería ser el gabine-
te también. 

Ahora, como me han llegado algunas cartas, ¿verdad, Cilia? Yo 
tengo listo, listo, listo los perniles para todas las familias de los Clap 
a nivel nacional, así que anuncio más de 20 mil toneladas de pernil 
se van a distribuir directamente a los Clap a través de las ferias del 
campo soberano y los Comités Locales de Abastecimiento y Pro-
ducción, de estas 20 mil toneladas o más, una buena noticia, 10 mil 
toneladas son de producción nacional y 10 mil toneladas las garan-
tizamos a tiempo para que no nos sabotearan como el año pasado, 
que en Colombia nos sabotearon como seis mil toneladas y daña-
ron y esa oportunidad feliz para que ustedes organicen su cena del 
24, su cena del 31.

“yo tengo listo, listo, listo los perniles para todas las familias

de los clap a niVel nacional, así que anuncio más

de 20 mil toneladas de pernil se Van a distribuir directamente

a los clap a traVés de las ferias del campo soberano

y los comités locales de abastecimiento y producción”.

Igualmente vamos a sacar para complementar las ventas de los 
mercados a nivel general, vamos a sacar a precios acordados y es-
peciales más de 3 mil 750 toneladas de alimentos navideños para 
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la hallaca de los Clap, así que tenemos garantizado el pernil y las 
hallacas de nuestro pueblo en los Clap. Además viene en la cartica 
que le pide a San Nicolás los juguetes, yo le puedo garantizar a los 
niños y niñas, esto es un regalo que la Revolución, pues, siempre le 
ha dado a los niños y niñas con motivo del nacimiento del Niño Je-
sús, el 24 de diciembre, ya tengo en mis manos más de 15 millones 
de juguetes que vamos a distribuir directamente para que todos los 
niños y niñas de Venezuela, a través de los Clap, tengan su juguete 
de calidad, con felicidad.

Es el aporte que da San Nicolás Maduro a la Navidad venezola-
na, a su felicidad. Igualmente yo le pedí al equipo económico que 
hiciera un esfuerzo en todo el tema que tiene que ver con ropa y 
calzados, porque sé la especulación terrible, horrible que hay en 
ropa y calzado y la gente se bandea y se compra su estreno por 
aquí, su estreno por allá y se bandea y le compra su estrenito al mu-
chacho, a la niña, al niño, se bandean, verdad, pero bueno, vamos 
apoyarlos también. Hemos hecho un esfuerzo y tenemos más de 35 
millones de piezas de ropa y calzado, que se irán distribuyendo y 
comercializando a través de las comunas y los consejos comunales, 
a través de las ferias del campo soberano y a través de los mercados 
populares de manera directa, más de 35 millones de piezas de cal-
zado, de ropa.

“ya tengo en mis manos más de 15 millones de juguetes

que Vamos a distribuir directamente para que todos los niños

y niñas de Venezuela, a traVés de los clap,
tengan su juguete de calidad, con felicidad”.

Y ahí, miren, debe ir surgiendo, compañeros, ministro de Co-
mercio, William Contreras, debe ir surgiendo, compañero Vice-
presidente y todos los equipos, la GMAS, todos los equipos que 
tienen que ver con la distribución y la comercialización, deben ir 
surgiendo los nuevos mecanismos de producción y distribución de 
los alimentos claves; la Revolución le da al pueblo educación pú-
blica, gratuita y de calidad, verdad, elemento esencial para una so-
ciedad, el 80 % de los estudiantes venezolanos están en el sistema 
público, gran logro de la Revolución fundada por nuestro amado 
comandante Hugo Chávez con una visión clara, la Revolución tiene 
el plan para garantizarle la vivienda a nuestro pueblo, 2 millones 
367 mil viviendas llevamos, rumbo a los 3 millones y para el 2025 
debemos llegar mínimo a 5 millones de viviendas, 5 millones de 
hogares cómodos para toda nuestra familia; la Revolución le da al 
pueblo, a través de Barrio Adentro, su médico, su médica, su salud, 
debemos mejorar mucho más.

Debe garantizar la Revolución, cada vez más, la salud pública, 
millones de venezolanos son atendidos anualmente por el sistema 
de la Misión Barrio Adentro, ratifico mi agradecimiento a los mé-
dicos y médicas de Cuba que han llegado, han llegado más de 500 
especialistas en el último mes, 500 nuevos especialistas para elevar 
la atención de operaciones en hospitales y mejorar la atención y 
la educación de especialistas venezolanos. Porque vienen especia-

listas a practicar su especialidad y a enseñársela a los médicos y 
a las médicas integrales comunitarias que estamos graduando. La 
Revolución, además de educación, vivienda, salud le garantiza al 
pueblo la estabilidad y el trabajo, el trabajo fundamental, su estabi-
lidad laboral. La Revolución le garantiza al pueblo sus ingresos, los 
cuida, en medio de la guerra económica a veces nos dan un golpe 
por aquí y nos ponen un ojo morado, pero otra vez reaccionamos y 
cuidamos el ingreso, estamos salarizando el ingreso, las misiones, 
las grandes misiones, los bonos, las pensiones, la revolución le da 
a nuestro pueblo lo que nadie le da en América Latina y el Caribe, 
salvo excepciones del ALBA, Cuba, Nicaragua, Bolivia y el Caribe; 
la Revolución debe darle un nuevo sistema económico, fortalecer 
los CLAP para que todo el esfuerzo en el sistema económico en ge-
neral vaya fructificando y llegando a donde tiene que llegar.

Por eso, es muy importante que estemos dando este paso; 35 mi-
llones de piezas de ropa y calzado que se van a distribuir a través de 
las comunas, consejos comunales, a través de los ejes feriales po-
nen aquí, a través de las ferias especiales y a través de los mercados 
populares. Esto tiene que ser una fiesta popular, una fiesta en cada 
parroquia, en cada municipio, junto al pueblo y se puede hacer más 
porque esto debe ser y así se lo dejo como orden al Vicepresidente 
de Economía, debe ser el primer paso para integrar todo el proceso 
de producción de calzado y de ropa para el pueblo, al sistema de 
los CLAP y que el pueblo tenga acceso en todo el año a millones de 
piezas y a millones de ofertas. Para ir completando la vida del ser 
humano, la educación, la salud, la cultura, la vivienda, el trabajo, el 
ingreso, la recreación, el turismo, el acceso a los productos, la papa, 
el vestido, el transporte que tenemos, es un tema muy especial que 
tenemos que trabajar. Así que también bueno hay otras ofertas que 
se van a integrar dentro de lo que tiene que ver con el plan navide-
ño, el plan de las navidades.

Compatriotas el Programa de Recuperación Económica, Creci-
miento y Prosperidad tiene un centro, el centro es el ser humano, 
el centro es la familia de Venezuela, la familia venezolana, el centro 
es el derecho a una vida digna y feliz de las grandes mayorías de 
nuestro pueblo, ese es el centro, todo lo que hago, todo lo que ha-
cemos lo hacemos por amor, por amor a nuestra Patria. Yo tengo 
desde ese amor una fe infinita en que el Programa de Recuperación 
Económica, Crecimiento y Prosperidad, y el factor de corrección 
que hoy estoy activando, nos va a ir acercando a la meta, al objetivo 
de una vida estable, feliz, tranquila de la comunidad, de la fami-
lia, de la Patria toda. Han querido arrodillarnos y se los digo, no 
han podido, mírenme a los ojos señores imperialistas, han querido 
arrodillarnos por la guerra económica, déjense de eso, déjense de 
eso porque no han podido, ni podrán jamás arrodillar a Venezue-
la bajo ningún aspecto, desde ninguna dimensión, no han podido, 
ni podrán. Venezuela solo tiene un destino, construir su felicidad, 
construir su grandeza y lograr con la bendición de Dios, que nues-
tro pueblo avance hacia un estadio superior de desarrollo econó-
mico, social, político.



Así es, digo, bienvenido diciembre, bienvenidas las navidades, 
bienvenido el factor de corrección y todo hagámoslo por la felici-
dad de nuestro pueblo hermoso y soberano de Venezuela. Buenas 
noches Venezuela, ¡adelante con el Programa de Recuperación 
Económica!, ¡sigamos adelante con mucha fe y mucha fuerza! Pido 
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las bendiciones de Dios para toda nuestra Patria. ¡Hasta la victoria 
siempre!

¡Venceremos! Buenas noches, Venezuela.


